

# EL AVISO.

Periodico bisemanal de noticias y anuncios, mercantil y de intereses morales y materiales.

PRECIO DE SUSCRICION: En Santander: tres meses 7 rs. — FUERA: 9 rs. trimestre.—Ultra-mar, 20 reales.—Pago adelantado.

Para la suscripcion dirigirse al Director, calle del Arcillero, núm. 1, principal.—Se admiten comunicados á precios convencionales.

## CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTORAL DE LA SEMANA.—Dia 27 domingo, San Julian y Santa Neereta.—Dia 28 lunes, Los Santos Inocentes y Santa Teófila.—Dia 29 martes, Santo Tomás Cantuariense.—Dia 30 miércoles, La Traslacion de Santiago apóstol y San Sabino.

### Santo del dia.

*San Estéban proto-mártir.*—Se ignora quiénes fueron sus padres y cuál su patria. Fué de excelente ingenio y muy hábil en las ciencias sagradas. San Epifanio cree que fué uno de los setenta y dos discipulos de Jesucristo. Con otros compañeros fué ordenado de diácono por los Apóstoles. Viéndose vencidos sus enemigos en una acusacion falsa que levantaron contra él le arrastraron hasta fuera de la ciudad de Jerusalem, y allí fué apedreado hasta que quedó exánime. San Estéban fué el primero que dió la vida por Jesucristo, y á quien han seguido tantos gloriosos mártires. Su muerte fué al fin del año 33.

### E f e m é r i d e s.

Dia 26.—1476, es asesinado en la catedral de Milan el duque de Milan Galeazio Sforza.—1873, (España) el general Moriones, que habia embarcado su ejército en Pasajes, desembarca en Santoña.  
Dia 27.—1836, atentado contra la vida del rey Luis Felipe de Francia, cometido por Minier.  
Dia 28.—1848, Benedicto XIV concede al rey de Portugal Juan V. el titulo de magestad fié-lisima para el y sus sucesores.  
Dia 29.—1788, nace en Ormaistegui (Provincias Vascongadas) el general D. Tomás Zumalacárregui.

### DIVERSIONES PUBLICAS.

TEATRO PRINCIPAL.—Funciones para hoy y mañana, anunciadas por carteles.—A las siete y media en punto.—Entrada general, 3 reales.

La Gaceta internacional.—Revista semanal en castellano, hispano-americano, que tiene por objeto defender la integridad del territorio de España y á estrechar las relaciones de comercio entre los españoles peninsulares y los que constituyen las repúblicas hispano-americanas. (Año cuarto de publicacion).—Precios de suscripcion: En Europa, un año 42 francos; 6 meses 7 pesos; 3 meses, 4.  
La correspondencia á M. D. Alegret, administrador y secretario de *La Gaceta internacional*, rue de Livourne, 12, Bruxelles. Tambien puede hacerse la suscripcion en Madrid, en la casa de D. J. B. de la Haza ó hijos, Carretas 9; ó sino, C. Bailly-Baillieri, Plaza de Topete.

CRÓNICA LOCAL.

En nuestros colegas locales *La Voz Montañesa* y el *Boletín de Comercio* hemos visto inserto un comunicado del capitán de la fragata italiana *Pace*, felizmente salvado del naufragio de que en su día dimos cuenta, haciendo muy severos cargos por no habersele, en concepto de dicho capitán, prestado los auxilios necesarios para el salvamento del buque y en último extremo para el de la tripulación.

Segun manifiesta el mencionado capitán en su comunicado, se propone ser más explícito en sus cargos.

— El martes llevó una criada de un establecimiento sastrería de la Plaza Vieja varios córtes de pantalones para ver, no habiendo vuelto á aparecer por allí ni una ni otros.

De un cajón de los Mercados de Atarazanas robaron siete libras de manteca; y el mismo día por la tarde fué robado el escaparate con muestras de peluquería, que el Sr. Perez tenía en la puerta de su establecimiento de la calle de la Blanca.

— Los tejidos de punto en medias, guantes, mitones y demás objetos pequeños que se expendan por unidades, no se hallan sujetos al marebamo que prescribe el decreto de 18 de noviembre, segun así lo ha determinado el ministro de Hacienda.

— También se ha dispuesto por el ministro de Hacienda, que las sociedades fabriles anónimas que se concreten á un solo ramo de fabricación ó industria, podrán optar por una vez, al pago del impuesto como tales sociedades ó en el concepto que los demás fabricantes ó industriales del ramo á que se dediquen.

— El ministerio de Hacienda ha desestimado una instancia de varias empresas de ferro-carriles, pidiendo que se eleven los derechos de transporte que paga el trigo extranjero que se importa en España.

— El miércoles por la tarde llegaron á esta ciudad los seis correos generales que estaban detenidos por la nieve. Faltó el del día.

No obstante la aglomeración de correspondencia, la distribución y el reparto se hicieron por esta administración con la mayor prontitud y casi á la hora de ordinario.

— En el correo del miércoles salió de esta ciudad tan considerable número de viajeros por hallarse la vía libre, que el tren tuvo que demorar media hora su salida.

— Por el juzgado de primera instancia de esta capital se avisa á los que se crean con derecho á la herencia de D. Gregorio Diaz Reguero y su esposa D.<sup>a</sup> Engracia de la Pedraja Cueto, fallecidos en esta ciudad sin testar.

— Anteayer tomó posesion el nuevo Ayuntamiento de esta ciudad, compuesto de los señores siguientes:

- Alcalde, D. Pedro Aguirre Toca.
- X. Tenientes, D. César Pombo, D. Santos Gandarillas, D. Francisco Casuso, D. José Salcines, Don Joaquin Balbontin y D. Antonio Paz.
- Sindicos, D. Fulgencio Soriano y D. Gumersindo Villar.
- Regidores, D. Ricardo Horga, D. Francisco Piñal, D. Agustin Presmanes, D. Juan Zorrilla, Don Agustin Sierra, D. Francisco Pedraja, D. José Garcia Rio, D. Luciano Salas, D. Isaac Alday, Don Aurelio Perez del Molino, D. José M. Incera, D. Pedro Sainz Posadas, D. Ildefonso Gonzalez, D. José Garcia Solar, D. Estanislao Barba, D. Joaquin Molino, D. Casiano Arrarte y D. José Olaegui.

Quedaba una vacante de concejal.

— Se ha concedido licencia por un mes al oficial de la clase de primeros de la seccion de Perfiles de esta provincia, nuestro particular y apreciable amigo D. Luis Fuentes, para atender al restablecimiento de su salud. Deseamos de todas véras su total restablecimiento.

— Se ha acordado á D. Ramon Cagigal el servicio de bagages de la etapa de Santoña, por haber prestado durante los ocho últimos meses del ejercicio económico vigente en la cantidad de 1.500 pesetas.

— En la hidrografia se publican varios avisos referentes á las luces de las costas de la isla Dago.

— Se acordó celebrar sesión extraordinaria los miércoles y los sábados.

— Se acordó que el 1 por 100 que devenga el derecho real de hipotecas, debé extinguirse.

— La Sección de...

## El Aviso.

se, cuando garanticen préstamos, no por el capital presentado, sino por el valor de aquel derecho real, incluyendo, en él todas las cantidades que se garanticen, como el capital, los réditos y los gastos judiciales.

—Como, según la vigente legislación, en el año próximo deben reformarse las tarifas del arancel, todas las corporaciones consagradas al fomento y defensa de los intereses del país, tienen fija su atención en el importante y trascendental asunto de la reforma arancelaria.

—Han quedado completamente acordadas las bases de anexión del Banco de Santander con nacional.

—Está acordado el nombramiento de los catedráticos para las doce categorías de ascenso, cantes en la facultad de medicina en la universidad central. Entre estos nombramientos se halla el de nuestro paisano D. Santiago Gonzalez Encinas.

—Del escritorio robado en la noche del lúnes junto á la Estacion del ferro-carril, según decíamos en el número anterior, desaparecieron con la cantidad de mil y pico de reales en metálico, algunas letras de cambio á ocho dias vista, seis libros de la casa y algunas cartas. El escritorio robado fué el de D. Antonio Comed.

—La sociedad de Amigos de los Pobres ha repartido desde el dia 14 al 20 del actual 2.966 raciones entre las personas mayores y menores que socorre diariamente.

—Parece que por el ministerio de Fomento se hacen muy vivas gestiones para regularizar el pago á los maestros de escuela.

—La Liga de contribuyentes de Cádiz ha elevado una exposicion al ministerio de Hacienda pidiendo que las próximas subastas destinadas á la amortizacion de 25 millones de reales de cupones vencidos del 3 por 100, obligaciones generales del Estado y demás efectos públicos, se verifiquen además de en Madrid cuando menos en las administraciones económicas de Barcelona, Cádiz, Bilbao y Santander, á igual hora que para Madrid se señale.

—El astrónomo zaragozano Castillo acaba de manifestar á un periódico de aquella ciudad, que en breve se repetirán en los mares las terribles borrascas que han causado en nuestras costas tantos naufragios del 10 al 15 de este mes, y que á esas borrascas seguirá un viento fuerte y extraordinariamente frio, y á este lluvias y nieves. ¡Bonito porvenir!

—El miércoles se procedió por la comision provincial al sorteo de décimas del nuevo reparto de la reserva extraordinaria de 125.000 hombres, y por el cual han correspondido á esta provincia 1.828 hombres, en vez de 1.374.

—Hemos oido elogiar justamente la actividad y celo desplegados por el director de la linea-ferrea, Sr. Pradal, durante la interrupcion de la via por las nieves que ha durado bastantes dias.

—La comision provincial ha acordado que se siguiera pagando por administracion el servicio de bagajes de la etapa de Castro-Urdiales, sin perjuicio de admitir las proposiciones que se presenten.

—Hemos oido que por algunos individuos de la sociedad Amigos de los Pobres se proyecta dar uno ó dos hailes de máscaras en el teatro á beneficio de la misma sociedad. Nos alegraríamos que el proyecto no encuentre entorpecimiento de ninguna clase por parte de las personas de quienes procede su realizacion.

—Ha sido confirmado en el destino de secretario de la Junta provincial de instruccion pública D. Valentin Franco.

—El segundo premio de la «Gran rifa extraordinaria de la asociacion de beneficencia domini-ciliaria de Madrid», que consiste en un aderezo de diamantes tasado en 6.000 rs., ha correspondido á un funcionario de instruccion pública de esta ciudad, dependiente de la diputacion provincial.

—Se ha dispuesto que no puedan solicitar destino fuera de las filas, los alféreces de milicias provinciales sin renunciar antes sus empleos.

—Por el ministerio de la Gobernacion se han declarado empleos subalternos en Sanidad marina los de celadores, porteros, patronés de falúa, marineros y guarda fijos; debiendo advertir que los destinados de patronés de falúa y marineros solamente pueden proveerse en matriculados.

—Se vá á establecer como condicion para desempeñar los destinos de administradores de labores de las fábricas de tabacos, que los funcionarios que las obtengan hayan cinco años en dichos establecimientos.

—La Academia española abre exámenes literarios sobre estos asuntos: 1.º El idioma de la lengua hebrá en la española.

## El Aviso.

el primero ofrece medalla de oro y 3.000 pesetas; para el segundo medalla de oro y 4.000 pesetas, no haciéndose en estos concursos la edición premiada por cuenta de la academia. Los estudios á que se refiere el primer asunto se entregarán hasta el 31 de diciembre de 1875; para la presentación de novelas no se fija término.

—Con el cambio de luna ha abonanzado bastante el tiempo, cesando totalmente las lluvias y haviendo mucho los frios. Nos felicitamos de este cambio de tiempo.

—El tenor Nicolini que debía haberse hallado el día 15 en Roma, ha estado detenido en nuestra ciudad con motivo del temporal.

—Se han suspendido hasta el día 7 de enero próximo los exámenes para ingresar de oficiales subalternos en provinciales.

—El jueves, durante el acto de dar posesion el Sr. Gobernador civil al nuevo ayuntamiento, pudimos observar el estado de deterioro en que se halla la parte de tapicería de las banquetas para el uso del público en el salon de sesiones de la casa-ayuntamiento. Por el mal contraste que su estado produce con el elegante decorado del salon, debería echárselas una cubierta nueva.

—Se ha dispuesto que los buques procedentes del reino de Grecia y república mejicana, sean considerados en nuestras provincias de Ultramar como lo están en ambos países los de España para el pago de los derechos de puerto y navegacion.

—Siguen cometiéndose algunos robos en esta capital, lo que prueba que ha debido venir á visitarnos alguna cuadrilla de cacos forasteros. Recomendamos la mas esquisita vigilancia á la policía.

—Se ha dispuesto conceder permuta de dos cruces rojas por dos blancas á todos los individuos del ejército que lo soliciten.

—Con motivo de las fiestas que concurren en estos dias de fines y principio de año, la empresa del teatro dará en todos ellos funcion por tarde y noche.

—Por el ministerio de la Hacienda se han publicado varias disposiciones referentes al decreto sobre el pago del impuesto personal de navegacion.

—Un periódico de Madrid se ocupa del desorden que reina en la manera de hacer el servicio en la aduana de Santander, donde existen mercancías detenidas por espacio de mes y medio, y publica con este motivo al ministro del ramo que se remedie el mal en atencion á los grandes perjuicios que ocasiona al comercio.

Conviene *El Popular* en que el colega está en lo justo y en que siendo la aduana de Santander de las mas importantes, conviene que el servicio de la misma se haga con la mayor exactitud y regularidad posibles, tratando de disculpar lo que pasa.

—Es digna de imitacion la conducta seguida por el municipio de Cádiz, que ha establecido varias espendedurias de pan para las clases menesterosas, á un precio mas reducido que el ordinario.

—Se ha prohibido el pase á la guardia civil de individuos y clases de tropa procedentes de artillería é ingenieros.

—Por la direccion de Hidrografia se publican tambien otros varios avisos á los navegantes, relativos á la boya de punta Sottile, en la costa de Istria; boya de Pechine, en la costa de Croacia; boyas de la Boca del Támesis, en la costa E. de Inglaterra; luz de Rock, en la isla Real; bajo de Banda, en el estrecho de Torres.

—Repetimos á aquellos de nuestros lectores que no lo tengan presente, y para que les sirva de gobierno, que el día 31 del corriente se cumple el plazo definitivo para proveerse de cédula personal sin recargo del doble precio que se asigna por vía de multa para los morosos.

—A pesar de los duros y fuertes temporales que han reinado, no ha ocurrido ninguna novedad en los barcos que componen la escuadrilla del cantábrico.

—Nuestra capital no ha tenido este año la suerte de ser agraciada con ninguno de los premios mayores de la lotería de Navidad.

—La *Noche-buena* se ha debido celebrar alegremente por muchas familias en esta ciudad, pues mucha las personas que por la noche y en hora ya avanzada circulaban por las calles; es verdad que la noche estaba hermosa, como hacia mucho tiempo que no la habíamos visto.

—En los cafés hubo tambien bastantes cenas, no faltando la consiguiente animacion. Nuestro estimado colega de Valladolid *El Norte de Castilla*, sale á la defensa de los periódicos de Madrid, por los ataques que dice les ha dirigido un periódico diario de Santander, cuyo nombre

—El periódico *La Bordeaux medical* cita el caso de un fotógrafo que intentando quitarse unas manchas de la mano, producidas por el nitrato de plata, se las frotó con un pedazo de cianuro potásico, introduciéndose una pequeña cantidad entre la uña de un dedo, en la cual tenía escoriación.

No hizo caso del escozor; al poco rato sintió vivos dolores acompañados de vértigos. Quiso desembarazarse del cianuro y para efectuarlo empleó el vinagre, descomponiéndose de esta suerte la sal tóxica y dejando el ácido cianhídrico en libertad.

Desde aquel momento le aumentaron los vértigos, poniéndose horriblemente pálido, sobreviniéronle grandes escalofríos, perdiendo sus ojos el brillo, las fuerzas le abandonaban y el habla hacíasele cada vez más dificultosa.

En tal estado de postración se hallaba, que los individuos de su familia se vieron precisados á llamar á un médico, al que refirieron todo lo ocurrido. Fué tarde, el mal había hecho grandes progresos; los recursos de la ciencia fueron impotentes y el infeliz paciente sucumbió aquella misma noche con todos los síntomas del envenenamiento por el ácido prúsico.

—En el sitio de *Las Llamas*, próximo al Sardinero, dieron anteanoche una puñalada en un costado á un hombre, que fué conducido al hospital. El presunto agresor fué capturado.

La misma noche dieron muerte con una carabina, á otro individuo junto al juego de bolos del harrio de Molnedo; el juzgado se personó en el acto en el sitio del suceso, á consecuencia del cual ha sido preso un jóven, corneta de voluntarios montañeses.

—A la toma de posesion del ayuntamiento dejaron de asistir nueve individuos.

—*El Imparcial* publica una correspondencia de su corresponsal *Rescalvo*, en la cual se hace una minuciosa descripción de los efectos causados por las últimas nevadas en esta provincia.

El corresponsal, testigo de vista, puesto que venia en el tren que fué detenido entre las nieves, hace algunos cargos á la empresa del ferro-carril del Norte y á sus empleados de la estación de Mataporquera.

«Esperábamos, dice entre otras cosas, encontrar en aquella region, donde casi todos los años sucede lo mismo, siquiera una mediana estación de ferro-carriles donde poder gurecernos, puesto que las casas que componen el poblado son pequeñas, inmundas y sin ningun elemento de vida. Vana fué nuestra ilusion. La empresa es tan previzora, que allí donde debia tener una estación grande y capaz para hacer llevaderos estos accidentes, tiene tan solo un súcio barracon donde no caben seis personas en pié.»

Despues hace un especial elogio de los servicios prestado á los viajeros por los carabineros que se hallaban allí destacados, cuya conducta, en efecto, hemos oido por otra parte ponderar como se merece.

—Al administrador de Aduanas de esta capital se ha dado conocimiento de la órden del ministro de Hacienda, para que no ponga impedimento al paso de las monturas y caballos que deben entrar en España procedentes del extranjero con destino al arma de caballería.

—Vamos á dar cuenta á nuestros lectores de un fenómeno extraordinario que desde hace seis meses está llamando la atencion de los hombres de ciencia de la Gran Bretaña.

Ya hace algun tiempo habíamos leído en el *Anatomical Review* algo referente al ante dicho fenómeno; pero siempre habíamos creído que era uno de tantos *canards*, como pululan en las publicaciones extranjeras, y por lo tanto lo habíamos puesto en cuarentena.

El célebre lord Farshury ha llegado á este puerto en su precioso *yacht* de vapor *Lock-me-not*, con el objeto de ver si su hijo adoptivo puede recobrar la salud bajo el templado cielo de nuestra España.

No se rian ustedes si les decimos que este hijo es un hermoso mono de la raza de los *gorillas*, de edad de unos 22 años, y á quien el noble lord debió la conservación de su existencia en una escursion verificada en las selvas inexploradas de la India inglesa.

Tal es el cariño que lord Farshury profesa á este compañero, que habiendo descubierto en él algo más de lo que se llama instinto, ó sea un destello de inteligencia, y habiendo llegado á penetrarse de que esta pudiera perfeccionarse, entregó su educacion al célebre alienista doctor Foolman, quien seducido por el sueldo pingüe que el lord le asignó y la promesa de una fuerte suma, luego que fuera conseguido el objeto de que el inteligente animal llegase á poder expresar de una manera patente el pensamiento de que su dueño le creia dotado.

Tendria entonces el *gorilla* 17 años, y al cabo de 4, el mono podia hacerse comprender perfectamente en la lengua de Milton, lord Byron y Walter-Scot. Mas hé aquí que el jóven educando ha empezado á padecer de una tisis pulmonal desde hace cosa de un año, y esta es la razon d

Hemos necesitado, no solamente ver al objeto de nuestra narracion, sino que tambien lo hemos palpado, para convencernos de que el mono no era una mistificacion; y hoy plenamente convencidos de la verdad de lo que hemos referido, lo ponemos en conocimiento del público, asegurando que el *gorilla* habla inglés, que espresa perfectamente sus pensamientos, perfectamente de palabra y por escrito.

Todo esto lo ha dejado consignado el célebre doctor Foolman en su tratado últimamente publicado sobre *El origen de la humanidad*, haciendo derivar al hombre del mono *gorilla*, pasando despues por el salvaje de las selvas del Asia Central, de ahí á la raza abisinia, y de derivacion en derivacion hasta la caucasiana.

No dudamos que este fenómeno causará la admiracion de todos los españoles que en su tránsito desde esta poblacion hasta Málaga, en donde piensa residir el lord durante el invierno; viaje que hará por tierra, deteniéndose en todas las capitales en donde se halle alguna curiosidad artistica que visitar.

Lord Farsbury es una persona muy amable y los que le hemos tratado no podemos menos de agradecer la esquisita finura con que nos ha recibido, tratando de hablarnos en nuestra propia lengua, en la cual aunque con alguna dificultad, puede darse á comprender.

Todos los médicos de la poblacion han visitado al lord y á su hijo, que se hospedan en el hotel de los Americanos.

De un periódico oficial de Buenos-Aires copiamos la siguiente importante estadística sobre el número de emigrados desembarcados en aquel puerto desde enero á fines de setiembre del presente año: italianos, 18.768; españoles, 5.799; franceses, 790; suizos, 585; alemanes, 256; portugueses, 149; austriacos 120; norte-americanos, 37; belgas, 25; turcos 15; griegos, 4; de procedencia desconocida, 169. Total, 30.604.

Se vé, pues, que de estos la mayor parte son italianos y españoles.

En Francia se han empezado á aprovechar los pedazos de los recortes de las pieles para fabricar cuero artificial. Córtanse los residuos en pequeños cuadros, péganse con cola, superponiendo unos á otros, y se les dá consistencia por medio de la prensa hidráulica. El cuero obtenido de esta sencilla manera solo puede servir para trabajos ligeros, y no puede aplicarse á objetos que hayan de mojar-se; pero así y todo, constituye un gran aprovechamiento, que ha llegado á la categoria de industria en gran escala. En Copenhague, la fabricacion del cuero artificial está mucho más adelantada, y sus productos rivalizan en solidez con el cuero natural, siendo el 50 por 100 más barato.

Se han concedido privilegios de invencion: á la señora viuda de Jaime Andrés, vecina de Thann (Alsacia), por un sistema de colocar las cajas de distribucion en las máquinas de vapor llamadas *Coliss*, independientemente de los cilindros y de sus bastidores, cualquiera que sea la disposicion que se adopte.

A D. Santiago Mañosa Sandoval, de Valladolid, de una máquina para trillar.

A D. Luis Oliveres de Bonen, de Almeria, por un procedimiento de envasaje que asegura la conservacion de los frutos durante el tiempo de su transporte ó esportacion.

A D. Carlos y á D. Juan Turon y D. Antonio Imbert, vecinos de Lyon, por la transformacion industrial por via seca de los carbonatos alcalinos en álcalis cáusticos por medio del vapor de agua sobrecalentado, y para la fabricacion y empleo del ácido carbónico resultado de esta operacion.

Remate voluntario.

No habiéndose cubierto la tasacion fijada para el remate de los barriles salvados del bergantin-goleta *Asuncion*, se procede á segundo remate para el lunes próximo 28 del corriente á las dos y media de su tarde.

Se oirán proposiciones antes del remate por si fueren atendibles.

Santander, 24 diciembre de 1874.—Los comisionados de La Española, compañía general de seguros, Porrúa é Hijos.

Cartas detenidas en esta administracion de correos:

*Por falta de franqueo.*—Antonio Yorde, Madrid; Carlos Beltran, Talea; Miguel Lopez, Alajuela.

*Eranqueadas.*—Juana Oínda, Cartagena; Rosario Beltran, Cádiz; Juan Moran, Tormo; Juan Omiñaca, Santander.

☞ **La Angelina**, fábrica de jabones de tocador, premiados en las exposiciones universal de Viena y nacional de Madrid (1873).—Precios de fábrica. El muestrario puede verse en la administracion de este periódico.

☞ **Específico** para toda clase de heridas, grietas, rozaduras, etc.—Pomada cicatrizante de Elduayen.—En la administracion de este periódico se encuentra una nueva remesa de dicho específico, y se reciben encargos por el número de botes que se deseen.—Su precio 8 reales. bote.

☞ **El periódico para todos.**—El número 50 de *El Periódico para todos* que con extraordinaria aceptación del público, dá á luz el conocido editor D. Jesús Graciá, contiene, entre sus notables artículos y acreditadas novelas, grabados de actualidad con hechos y vistas teatro de la guerra, en donde la novedad está á la altura del interés de una publicacion que tanto crédito alcanza.

El referido núm. 50 es el último que acaba de salir.

Se venden números sueltos al precio de un real en Madrid y real y medio en provincias, y se suscribe en todas las librerías, ó bien dirigiéndose, con el importe de los números que deseen recibir, en carta á su editor D. Jesús Graciá, Encomienda, 19, principal, Madrid.

TRENES Y CORREOS.

SERVICIO DE VIAJEROS.—*Horas de salida.*—Tren para Madrid.—Correo á las 9 de la mañana.—Tren para B́arcena.—A las 5 de la tarde.

*Horas de llegada.*—Tren de Madrid.—Correo á las 6 de la tarde.—Tren de B́arcena.—A las 9 y 30 de la mañana.

Con el tren de B́arcena va y viene la correspondencia de la parte occidental de la provincia.

*Correo de Bilbao.*—Se hace por tierra hasta Castro. Llegada á las 6 de la mañana; salida á las 4 de la tarde.

*Correo del extranjero.*—Por vapor: salida á las 5 de la mañana; llegada á las 8 de la noche.

TARIFA DE TELÉGRAFOS.

Interior de España: diez palabras una peseta, sin contar cinco para direccion y firma. Cada diez palabras de aumento ó fraccion de ellas, una peseta; lo mismo para Gibraltar.

Para Portugal la misma tarifa, pero sin las palabras de abono.

Para Santiago de Cuba y Puerto-Rico, diez palabras 89'50.

Para la Habana, diez palabras 88'25.

Para el extranjero los precios son varios.

## CORREOS A AMERICA.

PARA LAS ANTILLAS.—*Empresa A. Lopez y compañía.*—Durante el periodo cuarentenario llegan el 1.º y 30 de cada mes; y únicamente el 30, no siendo en ese periodo. Salida el 15 de todos los meses.

PARA VERACRUZ.—*Compañía general trasatlántica.*—Salen el 21 y llegan el 11 de cada mes.

## LINEA DE VAPORES DEL CLYDE AL BRASIL Y RIO DE LA PLATA.

PARA RIO-JANEIRO,  
MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES  
CON ESCALA EN LA CORUÑA.

Saldrá de Santander del 21 al 22 de Enero próximo (salvo impedimento imprevisto) el vapor de 2.000 toneladas nombrado

C I B E L L E .

Admite carga para los puertos de América, y pasajeros para todos los en que toca.

## Precios del pasaje.

		<u>1.ª Clase.</u>	<u>3.ª Clase.</u>
De Santander á	CORUÑA . . . . .	Rvon. 300	150
	RIO-JANEIRO . . . . .	} 3.430	4.000
	MONTEVIDEO . . . . .		
	BUENOS-AIRES . . . . .		

Para tomar billetes y demás informes, dirigirse en Santander á su consignatario D. MODESTO PINEIRO, Muelle, núm. 15.

**UNGUENTO HOLLOWAY.** Este bálsamo curará las heridas, llagas y úlceras, tanto recientes como las que cuenten veinte años de duración—aun cuando se haya apelado infructuosamente á todos los demás recursos. Véndese por todos los farmacéuticos principales del mundo, y por su Propietario el Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

**PILDORAS HOLLOWAY.** Este maravilloso remedio, conocido en el mundo entero, cura infaliblemente todos los desórdenes del hígado y del estómago, hace desaparecer la debilidad física, y purifica la sangre con mayor eficacia que todas las medicinas hasta ahora conocidas. Véndense dichas Pildoras por todos los farmacéuticos principales del mundo, y por su Propietario, el Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.